

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 24 DE ENERO DE 1924

NUMERO 1282

Algo más grave ha ocurrido en el Cabildo Metropolitano

Algo que se sale de lo común es el escándalo promovido en el Cabildo Metropolitano, que motivó el cierre de la curia.

Y todo por el nombramiento del nuevo Canónigo de Gracia.

Se nos ha dicho que la Internunciatura Apostólica ha protestado de lo que allí ocurrió, y que resolvió estar de parte de los señores Canónigos.

Esto quiere decir, por lo visto, que la Internunciatura y el Arzobispado están de punta?

Otro de los informes que se nos suministró fué el de que en poder de un señor Canónigo fué encontrado hace algún tiempo, un documento, protestando por el nombramiento de otro Canónigo.

De esto emana el principio de la actual crisis de la iglesia católica.

Nosotros deseamos vivamente que el conflicto suscitado, tenga un feliz arreglo y que todo vuelva en santa paz.

Se descubre un vasto plan revolucionario en España

Esta ha sido financiada, dirigida y organizada en Moscow

Las últimas noticias que nos han llegado del exterior nos ponen al tanto de los detalles del vasto plan revolucionario comunista que fue descubierto en España.

Por toda la península circularon cartas, proclamas y propaganda comunista bajo la forma de correspondencia comercial. Los mitines se celebran como sesiones deportivas. Los jefes más significados escogíanlos entre personas de ninguna prominencia anterior en el movimiento radical; eran tenidas por el público y las autoridades como viajantes de comercio, deportistas entusiastas y corresponsales de sociedades extranjeras de finanzas.

Esta ha sido financiada, dirigida y organizada desde Moscow. En opinión de las autoridades se cree que en París existen agentes de los complotistas, y desde luego la conspiración tiene carácter de internacional.

Entre elementos españoles radicados en Nueva York se creía que el movimiento es el que se esperaba hace tiempo estallara contra el actual gobierno del general Pri-

mo de Rivera. Muchos afirman que, a pesar de las medidas tomadas, la conspiración tendría éxito, aceptando la posibilidad y aun la probabilidad de que, en efecto, sea un mismo plan de agitación comunista internacional contra España el que ha originado los recientes atentados contra consulados españoles.

También se abriga la creencia de que ese plan tenga relación con el descubierto en Filadelfia.

Oficina Sanitaria Panamericana

Hemos recibido el nº 12 del Boletín de la Oficina Sanitaria Panamericana, cuyo asleto está en Washington, que tan magníficos servicios presta en todo el Continente.

Es un Boletín de gran interés, pues en él se publican estudios técnicos de las diferentes enfermedades endémicas que azotan a estos países de la América Latina.

En el boletín a que hacemos referencia se consigna lo siguiente: "La prevención del bocio sencillito", "Campana para mejora del hogar", "Adelantos de ingeniería sanitaria", "Resumen de enfermedades contagiosas", "Índice General."

COLABORACION

El palo mayor del bergantín

Cayó, y hoy fluctúa en astillas sobre las borrascosas ondas del golfo eclesiástico. Cuatro son los naufragos: el Arzobispo Otón, palo mayor del bergantín gerárquico; el Vicario General de la Archidiócesis; timonel impuesto por la Internunciatura Apostólica; el Cancelario archidiecésano, que siempre fué la rúbrica de la imposición prelatil, y el Tesorero General de fondos píos, a quien fué concedido recibir y consignar, numéricamente los pipiolos arancelarlos, y otros, en sus encasillados de Cargo y Data, al estilo de los anticuos tiempos. A los cuatro del banco eclesiástico se los llevó la trampa en menos que se santigua un cura loco. Al Arzobispo Otón, por una *olona* de tuerto a *nativitate*; al Vicario Porras, por un *aparramiento* sobre la jupa de su *alter ego* administrativo; al Cancelario Hidalgo, por su hidalguía de conciencia en línea recta, y al germánico Tesorero Kera, por su luega barba y prescindencia habitual de reglamentarla ton sura, al sistema de su pascano Federico Barbarroja.

Todos cayeron; todos,
Y todos de iguales modos;
La Mitra... de panza arriba
Y los otros de barriga.

¡Qué triste espectáculo! Pigmalión el mitológico, arrastra a los tripulantes al naufragio, y el bíblico Noé de cabeza, con sus pares de animales a flote, en las ondancías y repugnantes del diluvio mesalco. Bien es cierto que el soberbio huracán troncha al encumbrado cedro y respeta al humilde retama. Las empinadas torres caen al impulso del terremoto y doma su destructor poderío ante la choza pajiza del obrero. Pero este huracán, este terremoto eclesiástico, lo mismo barre al palacio que al bohío y a los Vicarios y Cancelarios tanto como al pobre curita de misa y chayote. ¿Qué esperan las rufas setanas del campo cuando las bandas moradas traen "El duelo de la Patria"? El endemoniado Plutón bombardea por sus fauces implacables, y juguete de su soberbia son los navíos de alto abordaje y las diminutas lanchas de pescadores en el mar eclesiástico del Tiberlades divino.

El alto clero quedó sin cuero,
Y el clero bajo
Ya no es tal clero sino un pandero.
Juguete y risa de un canchero,
Que dió al Vicario por el atajo

En tal grado de latitud eclesiástica nos encontramos los borregos del rebaño de Cristo. Hoy nos anuncia el cable que ha muerto León y hoy nos replica la campana de Catedral que el Arzobispo Otón celebra su primer Sínodo diocesano.

Perfectamente hermano.

Este un Sínodo especial al cual han sido llamadas 16 personalidades del clero archidiecésano, a saber: cuatro vicarios foráneos, cuatro curas de las cuatro vicarías, el Rector del Seminario y los señores Canónigos. Esta Asamblea monstruo, remedo del Concilio Tridentino, nos ha resultado un real con hueco. Por su orificio han sido pasados los curas rurales como el hilo azul de nuestro afrolismo tico. Su prescindencia suena a figelo archipiscopal, a desdén, a archisuperlativa soberbia, por la cubre, a residuo despreciable por el pavimento de polvo. Así han sido excluidos de esta asamblea sinodal, por disposición del Arzobispo, aquellos a quienes Cristo constituyó "luz del mundo y sal de la tierra" "El calemín impera con absoluto imperio, y la luz queda apagada dentro de su capacidad tenebrosa. Así os sacrifican, sacerdotes. Ved de qué modo el Pastor dignifica a su rebaño.

CUASIMODO.

A los Reformistas

La Secretaría General del Partido Reformista, ruega a los señores correligionarios envíen la correspondencia al apartado

1019,

y no al número 745, que es de otra propiedad.

Se llevarán 600 Obreros al Canal de Panamá

La obra de inspección y limpieza de las válvulas y demás partes interiores de las esclusas de Gatún, Canal de Panamá, comenzará a principios del mes de febrero próximo. Debido al incremento del tráfico del Canal durante el año pasado, se decidió que esos trabajos se efectúen de tal manera que las cámaras que tienen que ser desaguadas simultáneamente sufran la menor interrupción posible.

Los trabajos que se van a ejecutar comprenden la limpieza, pintura y reparación de las partes determinadas y se emplearán en ellos los servicios de 66 operarios del rol de oro y 600 del rol de plata. Estos últimos serán contratados en el Istmo.

Se arreglarán habilitaciones para estos em-

pleados en Cristóbal y se destinará un tren que correrá de allí a Gatún y viceversa, tres veces diarias en las 24 horas.

Después de que se comiencen los trabajos se continuarán durante el día y la noche en tres turnos de ocho horas cada uno y se calcula que esa obra tomará 40 días para su completa terminación, y no comenzará sino hasta después de que la flota haya pasado el Canal y estará concluida cuando hayan terminado las maniobras y estén de regreso los barcos de guerra que visitarán en breve Panamá y Centro América.

El tráfico por el Canal no será interrumpido, pues el trabajo será ejecutado de manera que el paso de la vía interoceánica continúe normalmente.

Próxima boda

Hemos recibido la siguiente esquila matrimonial: "Luis Malavasi B y Luisa S. de Malavasi, tienen el gusto de participar a Vd. el próximo matrimonio de su hija CARMEN con el señor don Julio Revilla C."

"Julio Revilla C., tiene el gusto de participar a Vd. su próximo matrimonio con la señorita Carme Malavasi."

Si se da se hace mal si no tambien

Antier fue herido en la cara, Marco A. Alvarado, por Alejandro Rojas, en la pulpería "La Venus".

¿Qué motivo hubo para este hecho?

El que no se invitara al segundo a tomar una copa de licor.

Esto quiere decir que, si se da licor se hace mal y si no se da, también se hace mal.

Así anda la desmoralización en nuestro país.

Y todo por el maldito licor, que da a los individuos un instante de animada alegría y muchos años de terrible desgracia.

Agente enfermo

Nuestro activo Agente en la ciudad de Heredia, don José Gil Costellón, se encuentra bastante enfermo. Sinceramente deseamos que restablezca pronto el apreciable amigo.

¢ 21827,45

recolectados en un turno

Se ha publicado el informe del turno feriado de la Virgen de los Angeles de Cartago, por el cual vemos que ha dado el más brillante resultado monetario, según por el resumen que a continuación damos:

Entradas: ¢ 22 817,80

Salidas: ¢ 990,35

Producto líquido: ¢ 21827,45

H y que tener en cuenta que aún quedan muchos objetos de valor por rifar, tales como aretes, anillos, pulseras, monedas de oro, etc.

Sociales

Don León Guerra se encuentra enfermo.

—El Licdo. don Carlos María Jiménez ha mejorado.

—Don Federico Salas llegó de San Ramón.

—Para Santa Ana marchó la señorita Luisa Zavaleta.

—Don Teófilo Ardón guarda cama.

—Don Mariano Guardia ha seguido mejor.

—La señorita Mery Montealegre salió para Puntarenas.

—De Turis llegó la señorita María Montecristi.

—Doña Juana de Barreda regresó de León.

—Don Ramón Ojeda regresó a San Ramón.

Suscribas en LA PRENSA

Cómo Pensamos

La Conferencia de E. Noel

Mañana, en el Teatro Nacional, el robusto pensador don Eugenio Noel, dará su tercera conferencia, patrocinada por la Extensión Cultural de la Colonia Española. Noel es una de las mentalidades de más viso de la España de hoy.

Sus obras, todas bien concebidas y mejor orientadas, son verdaderas joyas del pensamiento. Sus conferencias gustan porque están saturadas de sinceridad, de energía, de verdad, en estos tiempos en que los hombres, por lo general, tienen una profunda desconcepción de los genuinos valores de la raza. El señor Noel combate el flamenquismo o el majismo, que al presente es en España una manifestación morbosa.

Los toros le causan grima a don Eugenio, porque ellos no representan nada noble ni generoso en la vida. Los toreros, puede decirse que son sujetos que le tienen miedo al trabajo que brinda independencia y libertad. El siglo necesita voluntades creadoras, cerebros fecundos, brazos laboriosos, y no bufones, y no payasos y no acróbatas, y no cortesanos que son rémora y mengua de la civilización.

Ojalá los estudiantes todos, los trabajadores, los agricultores, los profesionales, escuchen mañana la palabra fortificante y viril de Noel, plenipotenciario del espíritu varonil de la Majestad de Raza.

La huelga de basureros

Este problema no es de poca monta, sin duda alguna. Y tanto la Municipalidad como el señor contratista encargado del servicio del aseo urbano, deben, con la premura deseable, ponerle coto al mal. Estamos en pleno verano y en calles y casas están sin recoger grandes montones de basura.

La higiene de la ciudad no debe tener interrupción alguna, pues las sobras de las comidas y los desperdicios de los hogares, no pueden quedar en putrefacción en medio de ejércitos de moscas.

La suciedad está reñida con la civilización, y sería pueril pensar que los josefinos se van a cruzar de brazos para que, como en Turquía, los cerdos y canes engullan las basuras de la ciudad.

Los ciudadanos, con religiosidad, pagan los impuestos, precisamente, para que la Corporación haga un servicio eficiente y regular.

Los señores Municipales, ya con esta experiencia, debieran evitar en lo futuro toda clase de contratos, que redundan, casi siempre, en provecho personal, a cambio de la explotación ajena.

SECCION DEPORTIVA

Basse Ball

La Compañía Industrial El Laberinto, ha regalado una pieza de drill, de la mejor calidad que manufactura esa empresa, su debut en la Liga como novena de primera "El Laberinto" en esa empresa ha cubierto el gasto de la confección. No solo con el rifle en la mano se hace patria. Es esto una contribución para que la juventud se divierta en juegos lícitos y que también contribuyen al desarrollo físico de la misma y que poco a poco se vayan eliminando espectáculos incultos, tales como los toros, etc.

"Caribes": con este nombre aparecerá una novena que ésta organizando el Fiscal de la Liga Sr. Alejandro Rueda. Ya fué admitida a la Liga, habiendo presentado la lista de sus jugadores.

La palabra "Fans" (fanático): Hace algunos días leí una cronica deportiva en que usaba esa palabra para el público deportivo en general y quiero llamarle la atención ese cronista acerca del error en el uso de esa palabra.

La palabra "fans" (fanático en Inglés o en Español, fanático, es un termino deportivo Americano estrictamente para el público beisbolista, por considerarse que el Basse-Ball es el juego que verdaderamente fanatiza por lo sugestivo que es. Pueba de ello es, que hoy día los Japoneses se han convertido en tan fanáticos como los Cubanos o los mismos Americanos.

El Club "San José" ha transferido para los jueves sus reuniones, en vez del miércoles, a las 8 de la noche en el salón en donde se reúne la Liga.

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

LAPRENSA

es el diario del hogar

Fiestas en Esparta

Los vecinos de Esparta estarán de manteles largos durante los días 1, 2 y 3 de febrero próximo.

Durante esos días, el pueblo se divertirá de lo lindo, pues el programa de dichos festejos es muy variado y seleccionado.

Fallecimiento de la señora

Eulalia Mora

Después de penosa dolencia dejó de existir en esta capital la apreciable señora Eulalia Mora.

Su funeral se verificó ayer a las diez de la mañana en el templo de la Dolorosa, de donde salió el cortejo rumbo al cementerio, con gran acompañamiento de personas.

La PRENSA siente profundamente tan infausto acontecimiento, y envía sus demostraciones de pesar a su hijo don José Madrid, residente en Puntarenas, quien es uno de nuestros buenos amigos y compañero en la causa, y en general a toda la familia doliente.

A punto de ser destruida la Agencia de Policía de Puntarenas

En Puntarenas hubo un principio de incendio en uno de estos días.

El fuego se inició en el segundo piso de la casa que habita el Crpitán de Puerto, don Benito Lizano.

Con motivo de ese conato estuve a punto de ser destruida por las llamas la Agencia de Licores y la Agencia Principal de Policía, que quedan instaladas en la planta baja del edificio.

Si esto hubiese ocurrido, a estas horas se tendría que lamentar la destrucción de una de las principales manzanas comerciales de aquel puerto.

Pero dichosamente, la policía estuvo presta en sofocar el fuego, evitándose con ello una desgracia bastante lamentable.

Se ignoran los motivos de ese principio de incendio.

A los Constructores

Tengo gran depósito de arena y piedra del Tiribí, es decir, la mejor arena y bases par pisos.

Para pedidos, en mi casa, contiguo a la Jardinería de don Ramón Castro, Calle del Cementerio.

CARLOS PALMA

Anúnciese y suscribase en 'La Prensa'

el mejor diario de la tarde por la índole de su doctrina

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

El asunto Municipal en Siquirres

El ocho del presente mes fue publicada en La Gaceta el acta referente a la elección Municipal de este lugar, verificada por la Junta Cantonal, dando por resultado la siguiente votación:

La papeleta Agrupación Obrero obtuvo 76 votos.

La papeleta Partido Republicano obtuvo 65 votos.

La papeleta Partido Reformista obtuvo 42 votos.

La papeleta Partido Agrícola obtuvo 23 votos.

Lo que dá un total de 206 votos. El cociente para la elección es de 68. Esto significa que solamente obtuviera el triunfo la papeleta Agrupación Obrero, puesto que solamente esa papeleta obtuvo cociente.

Y qué cree el lector que hicieron aquellos que deben estar interesados en obrar legalmente y de acuerdo con las cifras indicadas y como en fiel cumplimiento de su

deber, sencillamente lo contrarío; así como lo vemos y ointamos: pues declararon electos a uno de la papeleta de la Agrupación Obrero y a dos de la papeleta del Partido Republicano.

Es decir, la papeleta que no llenaba el cociente obtuvo el triunfo.

¿Quién procedió así? ¿Quién se atrevió y por qué a instaurar una Municipalidad que en los comicios no ha sido favorecida?

Dicen que la Junta Provincial de Limón, pero dicen que esa Junta no ha levantado una acta donde podamos ver y contemplar ese fenómeno.

Precisa aclarar esto que entre buenos amigos se llama una vergüenza. Que hablé la Junta Provincial de Limón.

Ya seguiremos.

Corresponsal

LOS GNOMOS
de Fermín Bernada
Cantina — Café — Chocolate
Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.
Asco camerado y magnífico servicio
Avenida Central

ZAPATERIA
LA ESTRELLA INFANTIL
de José María Granados
Especialidad en calzado para niños. Gran surtido en sandalias japonesas
Frente a "La Favorita" San José, C. R.

La boda Castillo-Soto

El día 26 de este mes, contraerá matrimonio el apreciable joven don Gonzalo Castillo N, con la bella y virtuosa señorita Lilia Soto C.

La boda se efectuará en la casa de habitación de los padres de la novia, a las 20 horas.

El joven Castillo, que ha sido siempre cumplido y laborioso, verá desde ese día irse realizando sus dorados sueños y desde luego, tendrá que aumentarse minuto por minuto su cariño por Lilia que a la vez lleva en su almita un buqué fragante de virtudes y ternezas inmarcesibles....Y así llegarán a formar un hogar donde reinará por siempre, la armonía y el amor.

La LA PRENSA en esta oportunidad desea los mejores parabienes a la pareja con trayente

Amores en baratillo

—Señor, regáleme un cigarrillo? clama una chiquilla prendiéndose del brazo de cualquier transeunte.

—No tiene usted un diez? En casa no tenemos candelas, dice otra.

—Mire, deme un cloco.

—Adiós, señor, cuándo me da lo que me ofreció?

Y así las vemos andar de noche, por las calles y lugares de recreo, siempre entonando la misma petición y oyendo las primeras palabras que abren ante sus ojos el camino de una vida más fácil, más holgazana y más de perdición.

Y sucede que, al cabo de poco tiempo de ejercer el oficio de pedigrueñas, ya se presentan más afeosos y más descocados y por último luciendo medias de seda, trajes ridículos y vistosos y el perenne carmín en las mejillas

Va la "caridad pública" que las socorra en los ciegos y ciegos se pagó con el hartazgo de la indecencia, y botó al mercado, en baratillo de amores, las obras vergonzosas de esos cuerpos endeblés que van a formar parte del montón podrido de la miseria humana.

Pero siempre hay nuevas víctimas, y como son destinados al sacrificio de la caridad prostituida, nadie se preocupa por ello, y que siga desbordándose esa corriente de corrupción y de lujurias.

La clase obrera
nos decía un turista, viste muy elegantemente en Costa Rica. Sus vestidos son de últimos cortes y las telas de muy buenas calidades
Y CONOCE Ud. LA RAZON?
le preguntamos. Muy fácil explicar este fenómeno. Tenemos precios en competencia con los Estados Unidos
CONVÉNZASE -- VISITE LA CASA
Robert Hermanos

Suscribase a LA PRENSA

HOTEL EXGELSIOR
Avenida Fernández Guell, frente a Lalndia
San José, C. R.
Cuartos confortables.—Especialidad en banquetes y Matrimonios
Jueves y Domingo, Comida especial
Jazz Band del Maestro Julio Barquero

Una labor antipatriótica

ULTIMOS ACONTECIMIENTOS POLITICOS

A la verdad, solo el echandismo está manteniendo la animación política, con sus reuniones en bufetes o en casas particulares.

La cuestión es lograr impresionar los ánimos, porque no otra cosa es lo que se consigue ahora. Los echandistas, en su última reunión, hablaron de la constitución, a la cual se están agarrando para dar un buen golpe de efecto.

Es lógico que en política haya espectáculo y no produciéndola otro partido, claro está que el echandismo tenga que darla, por aquello de que siempre hay que hacer política, aunque sea de hablillas.

Ahora están estudiando el artículo 76 de la Constitución, lo cual les ha dado un bonito punto de apoyo para cubrir

"decentemente" una retirada premeditada.

Ellos quieren ahora (desde ahora) romper el quorum del Congreso, para que así no haya elección de presidente, atendidos a la Constitución.

Pobre Constitución! Sólo en un caso de un marcado interés partidista se acuerdan de ella.

La Constitución les da motivo para llevar a cabo una labor antipatriótica. Y decimos esto porque eso es lo que están haciendo.

El pueblo eligió a los Diputados para que vayan a la Cámara a hacer algo provechoso para el país, y no para que satisfagan caprichos personalistas, y vayan a entretenerse en jugar al "escondido". De si van o no van, y "a que no

me encuentras". Las situaciones hay que afrontarlas, y en tales casos se ve el carácter y la entereza de los hombres.

Cuando se emprende una lucha, hay que seguir adelante, y vencer con gloria o perder con honor.

Pero eso de que si quieren no van y si van es para que se les de la rebanada de pan más grande y bien untada de mantequilla, hace el efecto de los caprichos infantiles: de los niños que se plantan en un rincón de la casa, con el dedo entre la boca, en espera de

que lleguen a darles lo que apetecen.

No hay que hacer esos juegos de capricho, porque, como lo decimos, ello revela falta de patriotismo, de carácter y de buena voluntad para servir los intereses de la patria.

La especialidad de una ladrona

Muchas son las familias perjudicadas con los constantes robos cometidos por una mujer que tiene su especialidad para operar.

La ladrona siempre trabaja sola, haciéndose el cargo de que si la sorprenden poco habrán de hacer en su contra, toda vez que es mujer. Camina por esas calles de Dios mirando hacia el interior de las casas, para inspeccionar los objetos de mayor lujo que haya en las salas; luego se introduce, toma el más artístico y de más valor, y sale tranquilamente a continuar su camino. Va a otra casa y vende el objeto robado, pero cuando sale de allí es con otro que ha tomado vendiéndolo en otra parte. Así anda, de casa en casa, robando aquí y vendiendo allá. No se crea que la mujer esa visita una casa más o menos pobre, nó. Le gusta introducirse en las más lujosas viviendas donde sabe que hay objetos valiosos. Tiene un refinado gusto para escoger lo mejor, tal como floreros de plata, jardinerías, estatuas en bronce, jarrones y muchos otros objetos de plata labrada y de fina cristalería. Hay objetos que valen 300 y 400 colones.

Las manos de la ladrona tiemblan de asco cuando tocan algún objeto humilde, pues están acostumbradas a acariciar la fina porcelana modelada en figuras estatuarias; el cristal delicado y hábilmente tallado y la plata y bronce que relucen en diferentes estilos caprichosos.

Hace poco salió de la cárcel, donde cumplía una condena por iguales delitos. Volvió a caer en manos de las autoridades, y ahora vuelve a caer por tercera vez, después de cometer una serie de setenta robos, todos a cual más hábil y provechoso.

El despacho del Coronel Pinaud se ha convertido en un depósito de objetos de arte que alcanzan un valor grande.

Busque el número de mañana

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

TASARIN

El asunto de los acarreadores de basuras

Ayer en la Municipalidad se conoció y trató del conflicto de los acarreadores de basuras.

Asistieron los encargados del servicio y el contratista.

Escuchamos todas las razones expuestas por ambas partes y el modo de pensar de algunos señores regidores.

Todo ello ha venido a corroborar nuestra idea, planteada en el artículo de la edición anterior: el trabajador necesita mayor estímulo pecuniario a su constante lucha por la vida.

¿Y cómo solucionarse el problema que se ha planteado?

Ya lo dijimos ayer.

El contratista no puede acceder a las demandas de esos honrados trabajadores porque perdería, pero creemos que menos perdería en ese caso, rescindiendo contrato, pues no podrá construir los crematorios con la utilidad que le queda. Para construirlos tendría que pasar algunos años, pues eso no es obra de unos pocos cientos de colones.

La situación es apremiante, y conviene que se haga justicia a los trabajadores, que luchan en la constante miseria, por ganarse la vida como se dice, a la vez que por el bien a la comunidad.

La Municipalidad debe volver al sistema anterior, pagando a los trabajadores un salario mejor, así tendrá que ser mejor el servicio. Entre más se estimule un empleado mejor provecho se saca de él.

Los contratos, por lo general, sólo sirven para llenar los bolsillos de personas que viven en la comodidad, mientras los predestinados de la suerte sufren y callan sus angustias en un trabajo rudo y fatigoso.

Mientras unos rien de satisfacción, porque la vida se les presenta llena de comodidades, otros, los más, tragan por las estrecheces de la vida, como eternos esclavos de la miseria, como una sobra de una sociedad que se harta a costa de sus propios sacrificios y de sus constantes esfuerzos.

Nosotros estamos de parte de esos honrados trabajadores, —sin condenar la actitud del señor Mora,— y por ello exitamos a la Municipalidad que resuelva el asunto conforme sus deseos.

En Tierras Extranjeras

Las Memorias del último Zar de Rusia

Especial para LA PRENSA. No valía el anhelo de la justicia y de la verdad, de la libertad y del progreso.

Era natural que un día habían de publicarse las memorias del desdichado Zar de la inmensa y fascinadora Rusia, el imperio de los grandes y de los tesoros fabulosos, donde las montañas son blancas y las tardes de sol grises con su tono de infinita melancolía, en que tanto se ha diluido cerca la chimenea de nobles y de campesinos, los recuerdos de una vida tranquila y de paz, porque entonces los campesinos no sabían lo que era el veneno de la igualdad, y los magnates y señores en sus palacios suspendidos en la cantera o en las espaldas de las colinas agrestes y risueñas, meditaban en la grandeza de su reino y en un porvenir siempre sonriente y amable.

Han venido a publicarse estas memorias o lo que es lo mismo el "Diario de Nicolás II" al par que el Conde Sargio Yulyevich White daba a los lectores del mundo entero sus memorias y he aquí que es preciso compararlas con el tercer tomo de los "Pensamientos y Recuerdos" del Príncipe Bismarck, el fiero alemán que tanto dió al mundo en qué pensar en la tramoya de la Gran Guerra; este libro de Bismarck no pudo ser publicado sino después del reinado de Guillermo II, el Emperador caído y que ahora "vive la vida que el germano vivía", cerca de su Patria, en las nostalgias de un recuerdo atormentado por la inopia de los suyos, y talvez por la fuerza de unas supuestas potencias reunidas en acecho para romper a su águila fúmba las alas, y hundirle para siempre los ojos en sus cuencas visionarias...

White hace resaltar la personalidad del Zar Nicolás, enferma, débil, en cuanto a hombre de gobierno, con una inteligencia mediana, y poca ilustración: con un corazón seco, nada afectuoso, por lo ignorante, porque no llevaba la virtud del sentimiento refinado y como consecuencia de ello era cruel e inconsciente en el mal que hacía. En 1905 y 1908, cuando las revoluciones iniciales del bolchevismo, en la impericia del último Zar de Rusia se encontró la facilidad del advenimiento de este régimen que ahora gobierna bajo el ojo y pensamiento de Lenin (quien, para retrazo indudable a que estas doctrinas alcancen su clima, falleció recientemente).

White dice en sus memorias de los egoísmos de los grandes Duques, de la aristocracia, de los terratenientes que con sus ambiciones imposibilitaron toda clase de gobierno próspero y verdaderamente nacional: y no parece que éste sea el que en 1906 salvó el régimen de los Zares, con sus consejos en Palacio, cerca de todo el dolor que causó para los reivindicadores, la pérdida de sus ideales. Allí seguramente comprendió con su talento sano y grande cuán-

Todavía recuerda con asombro el mundo entero, particularmente aquellos imperios y monarquías bamboleantes en su poder, el 13 de Marzo y el 7 de Noviembre de 1917, cuando resultaron inevitables los esfuerzos de los imperialistas y vino al suelo todo una familia de nobles y de grandes que eran sombra funesta para los intereses de la libertad, que son los intereses de los pueblos: los rusos se pusieron de pie y hablaron sus corazones encendidos en la llama de un ideal inexorable, fuerte, lleno de amor y de fe.

El Diario de Nicolás II dice todo lo que podría decir mejor cualquier cortesano de aquel como si dijéramos feudalismo, respecto de la putrefacción gubernativa de aquel período. El último Soberano de la Rusia Inmortal por heroica y por grande, no demostró jamás interés por los problemas de su Patria y entonces crecía a la sombra de su nombre y su ableno, la perdición absoluta de Rusia, la verdadera decadencia de aquella democracia que ahora está enseñando a los pueblos el camino de la verdad y de la justicia.

Leyendo un comentario a las Memorias del Zar de Rusia, encontramos estas frases con las que queremos terminar este ligero paréntesis para la vida activa de nuestra República, porque ahora necesita más que nunca de estas sinceras declaraciones todo hombre que quiera gobernar: hay que leer los hechos de aquellos mandarines de los países populosos y al parecer de menores responsabilidades en los asuntos de Estado para saber cuántos errores y pequenezes tienen esos conductores de pueblos que, como el último Zar de Rusia, no tienen más credenciales para ir a un trono que el derecho de que les privilegia la plutocracia, una heredad fatídica.

Así dicen las palabras de dicho comentario:

"Sin vocación para el trono, el Zar débil se deja dominar enteramente por su esposa ambiciosa, cuyas excelentes intenciones fueron falseadas por una neurastenia aguda, heredada de su madre. Sus cartas dirigidas durante la guerra al Zar, la muestran como fanática de la autocracia, del derecho divino de los Soberanos, como enemiga irreconciliable de la vida constitucional, y como tiscinada del monje malvado, Gregorio Rasputin. Un caballero débil, fatalista, poco inteligente, casi inconsciente de lo trágico de la situación, y una señora buena, religiosa, pero invadida por la histeria: he aquí los últimos Zares de Rusia. Y el heredero del trono era un niño, cuya vida estaba minada por una enfermedad incurable".

Por celos se desarrollo un drama sangriento

En el pueblo de Santa Gertrudis de Grecia se desarrolló un drama sangriento, en el que pereció un honrado agricultor, dejando en el desamparo a su esposa y un niño.

Esto ocurrió entre cuñados. Eran Ismael Rodríguez y Gustavo Rojas Viquez; el primero, la víctima y el segundo el matador, y ambos buenos amigos.

La tragedia se desarrolló en la noche, y todo el día anduvieron juntos, conversando, buenamente, muy ajenos a lo que iba a ocurrir horas más tarde.

En la noche, Gustavo se dirigió a casa de sus padres, encontrando allí a su cuñado Ismael.

De pronto los celos motivados por las atenciones de su padre a su cuñado, le hicieron mon-

tar en cólera. Sacó su revolver y disparó contra Rodríguez, dejándole muerto al instante.

El heridor fue hecho preso y conducido a la cárcel de Grecia.

HOTEL METROPOLI

Rafael Calero y hna. Guápiles.
Puntarenas. Antonio Carrasco, Limón.
Ercilla v. de Calero, F. bto Rojas, Puntarenas. Guápiles.
Miguel Fernández. Eusebio Vega y a. Greccia.
Puntarenas. Isabel de Chavez, Sardinial.
Ramón Pizarro,

Diario de información y de aultur

SOCIEDAD EDITORA GERMINAL

SERVICIO DE LIBRERIA

JUAN LUIS VARGAS, Gerente

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.25

- 1 Siete ensayos, R. U. Emerson, 2 ts.
- 2 Las leyes sociológicas, G. de Greef
- 3 Problemas sociales contemporáneos, A. Loria.
- 4 La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
- 5 Filosofía y Sociología, F. Giner de los Ríos
- 6 Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
- 7 Esencia del Cristianismo, A. Harnack, 2 ts.
- 8 Evolución de las creencias y de las doctrinas políticas, G. de Greef, 2 ts.
- 9 La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
- 10 El Jardín de Epicuro, Anatolio France
- 11 El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
- 12 Los ideales de la vida, W. James, 2 ts.
- 13 Concepto de la Sociología y un estudio sobre los deberes de la riqueza, G. de Arcarate
- 14 Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
- 15 Sartor Resartus, T. Carlyle, 2 ts.
- 16 El destino del hombre, J. Fiske
- 17 La conciencia criminal, M. Longo
- 18 La ciencia de la educación, R. Ardigó, 2 ts.
- 19 La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
- 20 Antropología criminal, E. Laurent
- 21 Místicos y sectarios, P. Rossi, 2 ts.
- 22 Nuevos derroteros penales, P. Dorado.
- 23 El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelli, 2 ts.
- 24 Genealogía de los símbolos, D. Ruiz, 2 ts.
- 25 La evolución humana individual y social, G. Sergi, 2 ts.
- 26 Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.
- 27 De los delitos culposos, A. Angiolini, 2 ts.
- 28 El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
- 29 Egoísmo y altruismo, J. Antich.
- 30 El concepto de la existencia, A. Drieff.
- 31 El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuero.
- 32 El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
- 33 La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
- 34 El Mundo y el Hombre, C. Perrini
- 35 Degeneración social y Alcoholismo, M. Lograin
- 36 Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
- 37 Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
- 38 El siglo de los niños, Ellen Key, 2 ts.
- 39 La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez
- 40 Los comienzos del arte, E. Grose, 2 ts.
- 41 El paro forzoso, M. Thury
- 42 El derecho del más fuerte, G. Cimballi, 2 ts.
- 43 El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Ciccoli, 3 ts.
- 44 Los sindicatos y la libertad de contratación, J. Gascón, 2 ts.
- 45 Puerza y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
- 46 Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
- 47 La Moral. Principios de Ética, H. Hoffding
- 48 La Moral. La moral individual, social y de familia, H. Hoffding
- 49 La Moral. La libre asociación de cultura, Hoffding
- 50 La Moral. La cultura religiosa y filantrópica. El Estado, H. Hoffding
- 51 Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten
- 52 Pemoniciones y reminiscencias, S. Valentí Camp
- 53 Los héroes, el culto de los héroes y lo heroico en la historia, T. Carlyle, 2 ts.
- 54 Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts.
- 55 El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
- 56 La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
- 57 Individualismo y socialismo, A. Albornoz
- 58 Voces de nuestro tiempo, A. Chapelli, 2 ts.
- 59 Atibos y disquisiciones, S. Valentí Camp
- 60 El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
- 61 Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
- 62 Las leyes de la evolución social, Th. Hertza, 2 ts.
- 63 Sociología zoológica, A. Asturero
- 64 La Anarquía. Los Agitadores: Max Stirner, P. J. Proudhon, H. Zoccoli
- 65 La Anarquía. Los Agitadores: M. Bakunin, P. Kropotkin. B. R. Tucker, H. Zoccoli
- 66 Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten
- 67 La Anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccoli
- 68 La Anarquía. Apreciaciones éticas, H. Zoccoli
- 69 El Espíritu de la Enseñanza, J. Caballero
- 70 Delincuentes astutos y afortunados, L. Ferriani, 2 ts.
- 71 La vida eterna y la fe, W. James
- 72 La Educación desde el punto de vista sociológico, J. Elslander, 2 ts.
- 73 El Genio, G. Bovio
- 74 Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
- 75 La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable
- 76 Las mujeres y los niños en la vida social, L. Ferriani
- 77 El nuevo derecho internacional, E. Ciabali
- 78 El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts.
- 79 Ilusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet
- 80 La explotación infantil, L. Ferriani
- 81 El Hiloísmo como medio de concebir el mundo, E. González Blanco
- 82 Progreso y pobreza, Henry George, 2 ts.

A \$ 3.50 el tomo

- En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La ruda, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La fuerza de las cosas, Paul Marguerit, de la Academia Goncourt
- Mi grande, Paul Marguerit, de la Academia Goncourt
- Marta Baraquín, J. H. Rosny, (Mayor) de la Academia Goncourt
- La indomada, J. H. Rosny, (Mayor) de la Academia Goncourt
- Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
- La Figurante, León Frapié
- La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
- La corqata celeste, Hugo Wast
- Para desarrollar nuestra memoria, Georges Art
- La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano, p.
- De la vida que pasa, Ramón Quesada
- La musa de los madriles, Antonio Casero
- Salambó, Gustavo Flaubert
- De orden del Rey, Víctor Hugo, 2 tomos, pasta
- Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
- El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
- El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
- Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
- La vida en flor, (novela), Anatole France
- Baltazar, Anatole France
- La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Limpia y fija..., Mariano de Cava
- La Risa, Earique Berqson
- Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
- Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Las mentiras convencionales, Max Nordtu, dos tomos, pasta, \$ 7.00
- La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
- Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
- Los caídos, Máximo Gorki, pasta
- Caín y Artemio, Máximo Gorki, pasta
- Tomás Gordeieff, Máximo Gorki, pasta
- Los tres, Máximo Gorki, pasta
- En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
- La angustia, Máximo Gorki, pasta
- El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
- La Atlántida, novela, Pedro Benoit
- Reso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- La Carafana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- El Autócrata, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Tapices viejos, Eduardo Marquina
- Los Maías, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, \$ 10.50
- El Ángel, cuentos, Gabriel Miró, pasta
- Páginas escogidas, Azorio, pasta
- Poetas y críticos de América, C. S. González, pasta

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó Por correo en apartado P. San José de Costa Rica. Ventas al contado.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña. Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Gingerale.

Es intenso el frio en New York

LA UNIVERSIDAD PANAMERICANA

Por una orden regia se borró la inmunidad senatorial y se disolvieron las Cámaras en España

El Directorio esta imponiendo respeto rapido y absoluto a las leyes

MADRID —El Directorio de Primo de Rivera ha dado un nuevo golpe a los partidos políticos, y trata de dominar la oposición que encuentra en estos días en varios sectores de la opinión.

Por real decreto se han disuelto las Cámaras. Los miembros electivos del Senado cesan y los permanentes pierden en virtud de una disposición especial, sus prerrogativas de inmunidad

En una nota oficial del Directorio se advierte que debido a las circunstancias excepcionales del momento se acordó retirar a los senadores vitalicios su inmunidad en vista de que en los presentes instantes no debe haber nadie inmune a las sanciones legales.

El diez de enero salió para Canarias, por la vida de Cadiz, el ex Ministro señor

marqués de Cortina, que ha sido desterrado a causa de un artículo de violento ataque al Directorio publicado en "La Actualidad Financiera", periódico de su propiedad, que ha sido suspendido. Cortina pasará su destierro en la Isla de Fuerteventura, cosa que disgusta a sus amigos, pues es pequeña y solitaria y en la época de verano muy calurosa.

Los Generales Berenguer y Cavalcanti han apelado al Tribunal Supremo contra la sentencia de Guerra y Marina.

El General Primo de Rivera estuvo en Barcelona y dijo a su llegada que se enviarían notas a Londres y París, haciendo reclamaciones con respecto al nuevo estatuto de Tanger.

14 personas perecen por el frío.

Todavía no hay nieve en Nueva York

NEW YORK —Los vaticios del Observatorio Meteorológico de los Estados Unidos se han cumplido sólo en parte por lo que respecta a la Ciudad de New York. La nieve no ha hecho acto de presencia, pero por lo demás, "corre un gris que corta el cutis".

Ocho grados bajo cero

Los termómetros, sin embargo, no han registrado más que ocho grados bajo cero. Temperatura verdaderamente primaveral si se la compara con los 34 bajo cero en Minessota y 42 bajo cero en la provincia de Ontario, Canadá.

Las personas perecen por el frío

Las noticias recibidas de Anúnciese en LA PRENSA

LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

DIRECTOR:

Carlos Jinesta

REDACTORES:

Rogelio Gólcher - Rubén Hernández P.

Agente General

Lesmes Sáurez

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación política de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus lectores la palpación de las resonancias partidistas.

Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado cariño a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando a los vientos del país la bandera de la justicia, que tarde o temprano flameará orgullosa en los picachos de la Patria.

Aquí, desde luego, de continuo, se exteriorizará el razonamiento catapultante, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma. Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nerviosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el comentario fugaz de suma actualidad.

Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus artículos de miga.

Suscríbase a LA PRENSA

Anuncie su negocio en LA PRENSA

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre New York y Limón, llegando los días domingo en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para New York vía Habana Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd, harán el servicio semanal de Limón a Cristobal zarpando los días viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso & Pirle Sucesores, Sub Agentes en San José

Sdad. Cooperativa Constructora Tesorería General

Por este medio nos permitimos poner en conocimiento de todos los accionistas de esta cooperativa, que la última asamblea general celebrada el 9 de los corrientes, dispuso esperar hasta el último del presente mes de Enero, a todos los socios que tengan más de cuatro recibos atrasados, para que se pongan al día. Quien no lo hiciera, perderá todos sus derechos de acuerdo con los Estatutos, y sus acciones serán vendidas a los aspirantes que desde hoy han principiado a inscribirse.

Próximamente el local de esta Tesorería será trasladado al Pasaje Amerling.

Presidente RICARDO FALCÓ M.

Tesorero ANDRÉS BOZA C. Fiscal JOSÉ A. CAMBRONERO San José, 20 de Enero de 1924

Jabón

LEON AZUL INGLÉS

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA Y LA MARINA

POR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.

